

INFORME DE SEGUIMIENTO MEDIOS DE COMUNICACIÓN

5 de febrero



El Parlamento apoyará el acuerdo con el Estado sobre el IVA de VW

No habrá problemas en el Parlamento foral. El pacto entre el Gobierno y el Estado para resolver el conflicto sobre el IVA de VW a coste cero tendrá el apoyo que necesita de la mayoría del Legislativo. Así lo aseguraron los grupos en una comparecencia de la presidenta Barcina y la vicepresidenta Goicoechea. PÁG. 18-19

PSN desautoriza a Ochoa por su defensa de la obligación de estudiar euskera

El grupo socialista replica a su **parlamentaria** que "nunca han defendido ni defenderán" su enseñanza obligatoria PÁG. 23

Al menos UPN, PP, PSN y NaBai darán su luz verde al cambio en el **Convenio**

Dudas entre la **oposición** a que el pacto refuerce la capacidad tributaria



Una persona camina por una calle de Burguete entre coches sepultados bajo más de un metro de nieve. VILLAR LÓPEZ (EFE)

Se recrudece la ola de frío polar en Navarra

Hoy y mañana aumenta la intensidad del viento del norte, habrá heladas generalizadas y puede nevar en cualquier cota PÁG. 27-29

Osasuna-Zaragoza, este martes a las 19h

Los operarios del club comenzaron a retirar la nieve ayer de El Sadar PÁG. 40-41

El Alavés no tocará la nieve de su campo hasta el sábado PÁG. 40-41



El seguro podría cubrir el desfaldo a los vecinos de Asfi

PÁG. 20-21

NACIONAL	2	DEPORTES	40
INTERNACIONAL	6	CLASIFICADOS	51
ECONOMÍA	10	ESQUELAS	54
OPINIÓN	14	FARMACIAS	65
NAVARRA	18	LOTERÍAS	65
PAMPLONA	30	CARTELERA	74

El CIS sitúa a Podemos como segunda fuerza, tras el Partido Popular

El PP suma un 27,3% de la intención de voto; Podemos asciende al 23,9 y el PSOE se queda en el 22,3% PÁGS. 2-3 y 22

Navarra: los candidatos Joan Bosch y Laura Pérez se enfrentan por el apoyo de Pablo Iglesias al primero

Asia sufre su quinta tragedia aérea en menos de un año

Un avión de TransAsia se desploma sobre un río de la capital de Taiwán y deja una treintena de muertos

ZIGOR ALDAMA

Shanghái

Eran las 10.52 horas de ayer cuando el avión turbohélice ATR72-600 de TransAsia Airways levantó el vuelo en el pequeño aeropuerto secundario de Songshan, situado en el centro de la capital de Taiwán, Taipéi. El vuelo GE 235, en el que viajaban 53 pasajeros y cinco tripulantes, tenía como destino la pequeña isla de Kinmen, la más cercana a la costa de la china continental, y todo auguraba un placentero trayecto de poco más de una hora.

Sin embargo, sólo tres minutos después de haber despegado, uno de los motores falló. "¡Mayday, mayday! ¡Fallo de motor!", fueron las últimas palabras que llegaron a la torre de control.

El aparato, de fabricación francoitaliana, pertenecía a la versión más moderna de la empresa y había salido de fábrica hacia sólo diez meses, las condiciones meteorológicas eran buenas y a los mandos se encontraban dos experimentados pilotos con 14.000 y 4.000 horas de vuelo, respectivamente.

Un vídeo grabado por una cámara situada en el salpicadero de un automóvil que circulaba por una de las principales arterias de la ciudad recogió los segundos en los que el aparato se desplomó. En las espectaculares imágenes se ve cómo el avión, con un alabeo pronunciado, apareció entre los rascacielos y se precipitó sobre uno de los puentes que salvan el caudal del río Keelung.

En su caída, la aeronave impactó con el ala izquierda contra un taxi que circulaba a pocos metros de distancia y se desplomó después sobre el río. Algunos pasajeros pudieron salir por sus propios medios del fuselaje, que quedó partido en varios trozos, pero muchos otros quedaron atrapados.

Ayer se había confirmado la muerte de 31 de ellos —diez fallecieron de camino al hospital—, y se temía que no hubiera supervivientes entre los 17 que todavía estaban desaparecidos. La mayoría de los viajeros eran turistas chinos de la ciudad suroriental de Xiamen, y la aerolínea anunció que sus familiares llegarán hoy para conocer de primera mano la suerte que corrieron.

Desafortunadamente, a pesar de que los equipos de rescate llegaron al lugar del siniestro en cuestión de minutos, la falta de visibilidad y los numerosos fragmentos metálicos bajo el agua dificultaron las labores de rescate,



Secuencia en la que se observa cómo el avión de TransAsia aparece entre los edificios, choca con una de sus alas contra un taxi y finalmente se desploma en el río Keelung en Taipéi.



Para ver el vídeo del accidente aéreo en Taiwán, escanee este código QR con su teléfono móvil.

en las que participan numerosos efectivos civiles y casi 400 militares, y que se retransmiten en directo por internet.

Eso sí, con la ayuda de potentes focos y de una grúa, anoche se consiguió retirar del río la parte más importante del fuselaje. En su interior no se encontró a nadie con vida, pero los investigadores sí que pudieron obtener las dos cajas negras del aparato, que serán vitales para descifrar lo sucedido. Porque, teóricamente, con un solo motor el avión tendría que haber podido continuar volando sin estrellarse, hasta realizar un aterrizaje de emergencia.

Un accidentado historial

En cualquier caso, esta es la quinta tragedia en menos de un año que tiene como protagonista a una aerolínea asiática, y el segundo accidente mortal que sufre TransAsia Airways. No en vano, en julio, otro de sus ATR72, esta vez de una versión anterior —la 500—, se estrelló cuando trataba de aterrizar en la isla de Penghu con los vientos huracanados de la cola del tifón *Matmo*. En aquella ocasión, sólo diez de los 58 ocupantes salvaron la vida.

Además, los ATR72 de TransAsia sufrieron otros dos sucesos fatales en una década: en 1995, un aparato sin pasajeros se desplomó en una colina cercana al aeropuerto de Songshan, y, en el año 2012, uno de sus aviones de carga se estrelló cuando volaba hacia Macao. Y, por si fuese poco, dos Airbus de la aerolínea asiática quedaron inservibles en los últimos diez años: un A321 colisionó contra un vehículo cuando tomaba tierra, y un A320 se salió de la pista tras el aterrizaje.

EL BCE cerrará el grifo a Grecia si no hay prórroga del rescate

Mario Draghi traslada al ministro Varoufakis que el margen de actuación con la deuda griega es nulo

ADOLFO LORENTE

Bruselas

El nuevo Gobierno griego liderado por Syriza vivió ayer uno de los muchos días *D* que aún le quedan por delante en su particular cruzada contra el orden imperante en la UE. Un día que llevó al primer ministro, Alexis Tsipras, hasta Bruselas y París, mientras que su ministro de Finanzas, Yanis Varoufakis, llamó a la puerta del despacho que el todopoderoso Mario Draghi tiene en la nueva sede del Banco Central Europeo en Fráncfort. Política y economía. Tsipras y Varoufakis. Ambos hablaron de "optimismo", de "mucho optimismo" incluso, pero la realidad, siempre tozuda, es bien diferente, como se encargó de re-

cordarlo *Súper Mario*. Sin *troika* y sin programa de supervisión del rescate —cuya prórroga expira el 28 de febrero— no habrá financiación para los bancos griegos. No es política, son las reglas.

Pese a lo mediático de la visita de Tsipras a Bruselas para reunirse con el presidente de la Comisión Europea, Jean-Claude Juncker, el del Consejo Europeo, Donald Tusk —tras ambas reuniones no hubo declaraciones— y el del Parlamento Europeo, Martin Schulz —aquí sí hizo unas breves declaraciones—, la clave de la jornada estaba a cientos de kilómetros de allí, en Alemania. En Fráncfort, sobre todo, pero también en Berlín.

A las 09.30 horas, Varoufakis mantuvo su primer encuentro privado con Draghi para explicarle de viva voz el plan que el lunes detalló al *Financial Times*, una hoja de ruta que ya no habla de quitas, sino de canjes de los bonos actuales por dos tipos: unos vinculados al crecimiento en el caso de sus socios de la zona euro

(195.000 millones), y otros perpetuos en lo referido al banco Central Europeo (27.000) y a los bancos centrales nacionales (23.000).

Además, pidió ampliar de 15.000 a 25.000 millones el tope legal establecido a corto plazo para emitir letras del Tesoro. Una vía que busca contar con liquidez extraordinaria en los próximos meses, en caso de imprevistos. Las respuestas fueron tan obvias como contundentes. No y no.

Compromiso constructivo

Súper Mario no hizo declaraciones, pero un portavoz del BCE comunicó que "el presidente aclaró el mandato institucional de la entidad y urgió al nuevo Gobierno griego a comprometerse constructiva y rápidamente con el Eurogrupo para asegurar la estabilidad financiera constante".

Traducción: uno, el margen de maniobra que tienen con la deuda griega es mínimo —los Tratados prohíben la financiación encubierta de los Estados—; y dos, el consejo de ministros de la zona



Alexis Tsipras, con el presidente de la Comisión Europea, Juncker. EFE

euro, los grandes acreedores de Grecia, es el que tiene la sartén por el mango.

La prórroga del segundo rescate concluye el 28 de febrero y, si no existe un acuerdo para prorrogarlo, el país heleno se enfrenta al abismo del corralito y los impagos. Grecia, sin la financiación de sus socios y sin el dinero de sus bancos —el BCE les presta para comprar deuda soberana—, es incapaz de sobrevivir ni un día en los mercados.

Pero si de Fráncfort llegaban malas noticias pese al "optimis-

mo" mostrado, de Berlín, ídem de ídem. El Ministerio alemán de Finanzas, liderado por Wolfgang Schäuble —hoy se reúne con Varoufakis—, filtró un documento de trabajo de cara a una reunión de altos funcionarios del Eurogrupo, en el que se muestra inflexible con las reformas impuestas a Grecia a cambio del dinero recibido. La *troika* no se toca, privatización de sectores estratégicos, el salario mínimo no se sube, recorte de la administración pública... Un jarro de agua fría para las aspiraciones de Tsipras.



Varias personas hacen frente en una calle de Vitoria al temporal de frío y nieve.

IGOR AIZPURI

CARBURANTES, A LA BAJA

-14%

Gasóleo El precio del litro de diésel cayó en el año 2014 desde los 1,35 euros que costaba en el mes de enero hasta los 1,16 euros que pagaron los conductores en diciembre, según los datos de la Comisión Nacional del Mercado y la Competencia (CNMC). Sólo en el último mes del año, el precio del gasóleo se redujo un 9%.

-13,5%

Gasolina También bajó el precio que los conductores españoles pagaron por este combustible en el pasado año 2014, hasta los 1,209 euros por litro.

-50%

Petróleo Sin embargo, el barril de Brent redujo su precio casi a la mitad durante el año pasado.

La ola de frío eleva un 21% el precio de la luz debido al elevado consumo

El aumento de producción eólica no logra que se reduzcan los costes

Si la demanda asciende mucho, las centrales térmicas se tienen que acoplar a la red, subiendo el precio de la energía

El consumo del martes fue casi 1.000 megavatios superior al de hace una semana, lo que supone un incremento del 2%

JOSÉ M. CAMARERO
Madrid

Ni el viento ni la lluvia que azotan estos días la mayor parte de la Península pueden sostener, ni siquiera bajar, el precio de la electricidad. Y eso, a pesar de que la producción de las centrales con menor coste para la factura del consumidor, como son las eólicas

y las hidráulicas, aumentó considerablemente durante los primeros días de febrero. Sólo ayer, la mitad de la energía que consumimos provenía del viento o los ríos, un hecho excepcional, porque en enero ambas fuentes de energía no llegaron a superar el 33% de la producción total.

La elevada demanda de electricidad en las viviendas, los edificios públicos o las industrias, con temperaturas exteriores que se encuentran bajo cero en decenas de provincias, provocó que los precios de la energía aumenten en lo que va de mes un 21% con respecto a los de principios de la semana pasada, con el tiempo más calmado. De los 35 euros que costaba producir un megavatio por hora el lunes 26 de enero se pasó a los 42,65 euros de ayer, según los datos de OMIE.

A pesar de que, en enero, el precio medio de la factura para un hogar acogido al Precio Voluntario de Pequeño Consumidor (PVPC) aumentó, el ministro de Industria, Energía y Turismo, José Manuel Soria, achacó ayer esa subida al fuerte consumo, y aseguró que "espera una evolución favorable de precios".

Pero febrero no empezó con buen pie. La fuerte demanda que registra Red Eléctrica Española (REE) en su contador podría repercutir directamente en la próxima factura de la luz, al menos para el consumo relativo a estos gélidos días.

Las cotas más altas

La demanda de energía del martes fue casi 1.000 megavatios (MW) superior a la de una semana antes, lo que supone un incremento del 2%. Ese día se alcanzaron los 39.747 MW, la cota más alta desde el temporal del 24 de enero. En esa ocasión, el consumo llegó a los 40.503 MW, el registro más elevado de todo el invierno.

Las mayores necesidades de electricidad que tienen los ciudadanos estos días son el factor que más influye en el precio de la electricidad. Incluso por encima de la producción de energías renovables, que suelen abaratar el precio. "Si el consumo aumenta mucho, las centrales térmicas se tienen que acoplar a la red, incrementando el precio de la energía, porque producir en ellas es mucho más caro", explica Jorge Fabra, presidente de Economistas Frente a la Crisis.

En las mismas condiciones de producción –renovables, nucleares, etc.–, el precio de la electricidad puede aumentar, de media, un 2,2% por cada 100 MW adicionales que necesite consumir el país. Esto es, la energía necesaria para abastecer a unos 45.000 hogares españoles, aproximadamente.

Así lo muestran los datos de los dos primeros días laborables

de febrero de este año y del anterior. En esas jornadas, las eólicas aportaron aproximadamente un 30% de la energía necesaria y las térmicas, un 7% del total. Sin embargo, este año, en esos dos días se consumieron casi 1.000 MW más que en los dos del 2014. A la vez, el incremento de los precios fue del 80%, al pasar de unos 25 a 45 euros por MW/hora.

Alberto Bañón, director de Regulación de Unesa, recuerda que, "en épocas de temporal como la actual, hay un hueco de producción en el que tienen que intervenir las centrales térmicas". Y anticipa que, si febrero, el mes más frío del año, fuera muy anticiclónico –mucho frío, pero poco viento y lluvias–, "dará lugar a mayores demandas", que impedirían que los precios medios cayeran hasta los 25 euros MW/hora de hace un año, el mes en el que el precio eléctrico fue el más bajo de todo el año 2014.

La UE anticipará 283 millones a España para combatir el paro juvenil

El paquete global de 1.000 millones busca beneficiar a 650.000 europeos menores de 25 años en desempleo

ADOLFO LORENTE
Bruselas

Buenas noticias para Europa, pero sobre todo para España. La Comisión Europea anunció ayer su intención de adelantar el desembolso de 1.000 millones a comienzos de este año para redoblar la eficacia de la llamada garantía juvenil. Un ambicioso plan comunitario

asentado sobre el compromiso de ofrecer a los jóvenes menores de 25 años que estén en paro o que hayan terminado su formación "una colocación de calidad, un puesto de prácticas o una posibilidad de formación" en un plazo máximo de cuatro meses.

Y, claro, ser el país con la tasa de desempleo juvenil más elevada de la UE (51%) hace que, al me-

nos, seas el Estado miembro que más dinero reciba en ayudas para intentar dejar de serlo. En concreto, esta medida le reportaría a España 283 millones de euros frente a los 9,4 previstos.

Según los cálculos del Ejecutivo comunitario, estos 1.000 millones de anticipo suponen multiplicar por 30 la capacidad de financiación prevista para este año –cifrada entre el 1% y el 1,5%. Si la iniciativa llega a buen puerto –debe recibir el plácet del Parlamento y de las capitales en el Consejo Europeo–, el número potencial de jóvenes que podrían beneficiarse se dispararía hasta

los 650.000, frente a los 22.000 previstos ahora.

Este dinero forma parte de la partida global de 6.000 millones que destinó la UE en el 2013 para combatir el fenómeno de los ninis –jóvenes que ni estudian ni trabajan–. De ellos, en torno a 2.000 corresponden a España, aunque sólo 943 son *dinero fresco* –el anticipo de 283 propuesto ayer procede de esta partida–.

El 51,4% de desempleo juvenil que sufre el país está muy lejos del 7,2% que hay en Alemania y sólo es comparable con el 50% de Grecia, el 44,8% de Croacia y el 42% de Italia.

El presidente del BBVA teme que la inestabilidad política frene la recuperación

El banco obtuvo un beneficio de 2.618 millones de euros, un 25,7% más que en 2013

Francisco González afirma que el proceso de reestructuración bancaria en España todavía no ha terminado

AMPARO ESTRADA
Madrid

El dinero es miedoso y ni a los banqueros ni a los mercados les gustan los escenarios inciertos. El resultado de las próximas elecciones provoca cada vez más inquietud entre los directivos financieros. El presidente del BBVA, Francisco González, alertó ayer de que la inestabilidad política "puede tirar por la borda los esfuerzos de las familias y las empresas de los últimos tres años, y hacer descarrilar la recuperación".

González aseguró que le daba igual si el próximo Gobierno era de Podemos o de otro partido,

siempre que fuera estable, aunque, acto seguido, recriminó a la formación de Pablo Iglesias que se limite a decir que las cosas se hicieron mal, sin dar soluciones, y enfatizó que "los populismos no funcionan". "Tienen razón, muchas cosas se han hecho mal, pero no dicen cómo arreglarlas", dijo.

Criticó la corrupción financiera que sufrió España durante años, aunque la circunscribió sobre todo al ámbito de las cajas de ahorros, y protestó de que no haya habido aún un "castigo adecuado" para los culpables.

En la presentación de resultados del BBVA en el 2014, su presidente avanzó un cierto límite temporal a su permanencia al frente de la entidad. "No sé cuándo me jubilaré, me gustaría culminar este proyecto —en referencia a la digitalización del banco—, pero es imposible que yo esté aquí cinco o diez años más, será bastante menos", indicó González, que cumplirá 71 años en octubre.

En todo caso, recordó que su permanencia es decisión del Consejo de Administración, "que manda bastante más de lo que creen, al menos en este banco, porque es muy independiente".



El presidente del BBVA, durante la presentación de los resultados de la entidad en el año 2014.

AFP

El presidente del BBVA, eterno rival del Santander, lanzó varias andanadas contra la entidad que preside Ana Botín, a veces de forma velada y otras no tanto. Frente a la apuesta digital anunciada por Botín, señaló que el BBVA lleva ya siete años haciéndolo. También enfatizó que el BBVA no necesitó hacer una ampliación de capital específica para reforzar capital, ni tuvo recomendaciones del regulador, ni está metido en problemas judiciales, restando importancia a la sentencia del Tribunal Supremo que obligó al banco a eliminar las cláusulas suelo de sus hipotecas.

A pesar de la fuerte reestructuración que vivió el sector financiero en España, donde quedó apenas una docena de entidades,

el proceso todavía no ha acabado, en opinión de González. "Muchísimos bancos van a desaparecer, no será de repente, sino una desaparición gradual en el mercado", vaticinó, y no descartó que en España sólo quede la mitad por no digitalizarse.

Menores saneamientos

BBVA ganó en el 2014 2.618 millones de euros, un 25,7% más que en el ejercicio anterior, gracias a los menores saneamientos crediticios e inmobiliarios, que se redujeron en más de 1.600 millones, y el recorte de costes. El margen neto creció un 2,1%, mientras que la tasa de mora bajó un punto porcentual, hasta el 5,8%.

Por áreas geográficas, México aportó el 47,1% del beneficio; Amé-

rica del Sur, un 24,6%; Eurasia —con el banco turco Garanti como protagonista—, un 13,9%; Estados Unidos, un 10,5%; y España, un 3,7%, aunque en realidad "España especialmente ha sido el principal contribuyente al crecimiento de los resultados", según el consejero delegado, Ángel Cano.

La actividad bancaria en España generó un beneficio de 1.028 millones de euros, el doble que un año antes, mientras que las pérdidas de la actividad inmobiliaria se situaron en 876 millones de euros, un 30% menos que un año antes. Cano explicó que para el próximo año 2016 esperan que el impacto negativo del inmobiliario sea ya muy limitado y que España recupere un peso cercano al 25% del beneficio.

Las franquicias crecen en 2014 y se consolidan como alternativa al paro

La principal motivación para quienes optaron por este negocio fue hallar un empleo, y el 47% lo logró con el autoempleo

D. VALERA
Madrid

Abrir una franquicia se convirtió en una oportunidad tangible para salir del paro o emprender un negocio. La principal motivación para quienes el año pasado decidieron optar por este tipo de negocios fue la de encontrar un trabajo (87%). Esto no significa que

todos estuvieran desempleados, ya que también recoge a aquellas personas que decidieron enrolarse en una franquicia para mejorar su situación laboral. Una decisión basada en los datos positivos de un sector que en el 2014 vivió el mejor año desde que comenzó la crisis. Creció un 2,6%, hasta los 18.303 millones de euros de facturación, sumó 4.200 nuevos esta-

blecimientos y generó 25.700 empleos, según el Informe de la Franquicia realizado por Tormo Franchise Consulting.

"El sector crece porque hay confianza del emprendedor y también de la empresa. Ambos confían en la franquicia como vía de desarrollo", aseguró Eduardo Tormo, director de Franchise Consulting Group. De hecho, el estudio demuestra que esta actividad se consolida como una solución para tener un trabajo.

El 47% de quienes abrieron nuevas franquicias lo hizo mediante autoempleo, frente a un 23% de exdirectivos con capital.

Además, el perfil de estos emprendedores muestra que un 46% tiene entre 30 y 40 años, y un 37%, entre 40 y 55 años. Asimismo, casi un tercio (32%) tiene una capacidad económica inferior a los 20.000 euros.

Según Tormo, esto se debe a que la apertura de algunos negocios, como por ejemplo un gimnasio, requiere una financiación baja. También subrayó que otros negocios, como los del sector de la restauración, necesitan de una mayor financiación. Aún así, sólo un 27% de los franquiciados tiene una capacidad para invertir superior a los 90.000 euros.

4.190 €

Cocina 4 metros cajón deluxe,
6 electrodomésticos inox,
encimera silestone, varios modelos

Síguenos en

¡SÍ!!!
REBAJAS
...y las tenemos todas

Paga hasta en
24 MESES
sin intereses

Díster Olite
TU TIENDA DE MUEBLES
www.dister.es

Pol. La Nava, calle E-11 · Telf. 948 712 455 · OLITE

... todos nuestros Muebles
hasta
50%
de descuento

CONTACTE CON NOSOTROS

Teléfono

948 23 60 50

Email

redaccion@diariodenavarra.es

Acuerdo Navarra-Estado



El Parlamento navarro garantiza el acuerdo sobre el IVA de Volkswagen

La oposición exige que el Estado retire el recurso ante el Tribunal Supremo



Yolanda Barcina y Lourdes Goicoechea, presidenta y vicepresidenta del Gobierno foral, ayer en el Parlamento navarro.

JOSÉ ANTONIO GOÑI

Barcina asegura que el Estado retirará el recurso y que no habrá más litigios, porque el asunto habrá prescrito

Algunos grupos cuestionan que los acuerdos sirvan para reforzar la capacidad tributaria de Navarra

BEATRIZ ARNEDO

Pamplona

El Parlamento foral garantiza el acuerdo alcanzado entre los Gobiernos central y navarro que pone fin al conflicto sobre el IVA de Volkswagen. La mayor parte de los grupos expresó ayer en la Cámara que dará su apoyo al mismo, algunos entre matices, críticas y reticencias. Pero contará con los votos suficientes. Así, avanzaron su respaldo, además del ya previsto de UPN y PP, los

grupos del PSN y de NaBai. Bildu no desveló su voto, pero se mostró crítico. Izquierda-Ezkerra dará a conocer su posición cuando el acuerdo se vote. Y Geroa Bai avanza que no lo rechazará, dejando abierta la posibilidad de votar a favor o de abstenerse.

Ayer, acudieron al Legislativo la presidenta Yolanda Barcina y la consejera de Economía, Lourdes Goicoechea, para abordar éste y el resto de acuerdos sobre el Convenio Económico alcanzados con el Estado hace tres semanas. No obstante, todos los grupos de la Cámara se han podido reunir estos días con la consejera, que les ha detallado los pactos y les ha reclamado un apoyo *vital* para que éstos sean una realidad, ya que deben recibir el respaldo del Parlamento y de las Cortes, al ser cambios que afectan al Convenio Económico. En las Cortes, el PP tiene mayoría.

Los acuerdos fueron suscritos el 21 de enero en Madrid por ambos Ejecutivos, en la comisión coordinadora del Convenio, y tras el último visto bueno que esa mis-

ma mañana dieron la presidenta Barcina y el ministro de Hacienda, Cristóbal Montoro.

Lo más relevante de lo pactado es que se ha cerrado a coste cero para la Comunidad foral el conflicto sobre quién debía asumir las devoluciones del IVA de Volkswagen entre 2007 y 2011, pagos que corrieron a cargo de la Agencia Tributaria estatal. Ésta llegó a reclamar por ello a Navarra el pasado octubre 870 millones y como obtuvo una respuesta negativa, presentó un recurso ante el Tribunal Supremo, un litigio ahora suspendido.

La presidenta Yolanda Barcina destacó ayer las "complejas" y largas negociaciones que han llevado a cabo con el Estado durante este tiempo para llegar al acuerdo. Recalcó que su Ejecutivo ha seguido las directrices del Parlamento "en las cuestiones principales", como solventar sin coste para Navarra el conflicto del IVA de VW. Fue este último acuerdo el que encontró en la oposición un amplio respaldo. Aunque grupos como PSN, NaBai

y Geroa Bai insistieron en exigir la retirada del recurso del Estado ante el Supremo. La presidenta Barcina, que se mostró satisfecha por el apoyo que había recibido el acuerdo en el Parlamento navarro, respondió a los grupos que el Estado lo retirará, cuando el acuerdo se apruebe en las Cortes. Además, recalcó que nadie podrá después interponer litigio alguno sobre esta cuestión porque habrá prescrito.

La consejera Goicoechea expresaba su alivio por el pacto, al recalcar que este conflicto, originado en 2011, ha sido todo "un terremoto" sobre "los cimientos" de Navarra, al que se ha puesto fin tras cinco pactos.

Capacidad tributaria

Los acuerdos incluyen otros aspectos, como mejorar la redacción del Convenio para reforzar la capacidad tributaria de Navarra, afectada por dos recientes sentencias del Tribunal Constitucional sobre el impuesto a las grandes superficies comerciales y la que anuló el tributo al valor

de la producción de energía eléctrica. El Convenio especificará que la Comunidad foral podrá regular impuestos diferentes a los "mencionados" en el mismo. Además, señalará que cuando el Estado apruebe un nuevo impuesto, se convocará a la comisión coordinadora Navarra-Estado para analizar la adaptación del Convenio al nuevo tributo.

En estos acuerdos el apoyo no fue tan cerrado. NaBai, I-E o Geroa Bai cuestionaron que se refuerce la capacidad tributaria de Navarra. Coincidieron en recordar que el pacto señala que Navarra podrá establecer y regular tributos propios "sin perjuicio de lo dispuesto en la legislación de régimen general del Estado".

El portavoz de I-E, José Miguel Nuin, rechazó que la solución para que no haya ningún litigio sobre los impuestos a la producción de energía y a los depósitos bancarios haya sido que Navarra aplique el mismo tributo que el Estado. Consideró que había sido "un chantaje político" del Gobierno central para evitar un nuevo

Las negociaciones Navarra-Estado sobre el IVA de Volkswagen

1. El sistema de comercialización de Volkswagen anterior. Desde 1994 hasta marzo de 2012, VW-Navarra comercializaba los coches que producía en la planta de Landaben a través de la sociedad comercializadora VAESA, ubicada en Barcelona. Así se hizo desde que la fábrica de Landaben se había constituido como sociedad independiente, con el fin de evitar una caída de ingresos para Navarra. Al vender al exterior los coches a través de la filial catalana, correspondía a la Agencia Tributaria estatal devolver el IVA soportado en el proceso de fabricación de dichos vehículos.

2. En 2012, VW cambia el sistema. Los inspectores de la Agencia Tributaria del Estado

pusieron en cuestión el sistema que se estaba siguiendo en la comercialización de los coches fabricados por VW Navarra. El sistema, entonces, se modifica. A partir del 1 de abril de 2012, VW realiza la exportación directa desde la factoría navarra. Por eso, es la Hacienda Foral la que debe hacerse cargo de la devolución del IVA que soporta la empresa en los vehículos que vende. Se produjo una intensa negociación entre los gobiernos central y foral, ante el riesgo de que eso provocase un agujero en las cuentas públicas de Navarra, dada la relevancia de VW en los ingresos de la Comunidad.

3. Acuerdo Navarra-Estado. El 7 de mayo de 2012, ambas administraciones llegan a un

acuerdo para amortiguar el efecto fiscal que asumirá Navarra con el cambio en el sistema de comercialización y exportación de los vehículos de la factoría de Landaben, acuerdo que incluyen en el Convenio Económico 2010-2014. En cada uno de los años que restan de vigencia (2012, 2013 y 2014), se limita el coste fiscal para la Hacienda navarra. Será de 25 millones al año. De no haber llegado a un acuerdo, el coste para Navarra en los tres años se habría elevado a 780 millones, según el Gobierno.

4. Reclamación del Estado. La Agencia Tributaria del Estado pide que Navarra abone el IVA de VW de los ejercicios anteriores al acuerdo de 2012 no prescritos (2007 a 2011), que ascende-

rían a 1.513 millones, cifra que tras aplicar los correspondientes ajustes quedaría en 870 millones. Navarra y el Estado acordaron someter el litigio a la Junta Arbitral del Convenio Económico. La Junta consideró que no era competente para resolverlo. La Agencia Tributaria del Estado anunció un recurso ante el Tribunal Supremo que finalmente dejó en suspenso ante las negociaciones entre Navarra y el Estado.

5. El acuerdo. Ambas administraciones aprueban un procedimiento para resolver conflictos entre ellas en casos fiscales de relevante cuantía, como el que se ha producido con el IVA de VW. El acuerdo implica que Navarra no tendrá que abonar cantidad alguna al Estado.

La comisión negociadora se nombra el día 11

Quedan menos de dos meses para que se apruebe este acuerdo que modificará el Convenio Económico, ya que el Parlamento se disuelve el 31 de marzo. El siguiente paso es convocar la comisión negociadora Navarra-Estado, formada por 8 personas de cada una de las partes. El miércoles, el Gobierno foral aprobará la comisión navarra, que estará integrada por la consejera Lourdes Goicoechea, el gerente de Hacienda y 6 miembros propuestos por los grupos parlamentarios. La consejera les ha pedido que acudan los que no busquen "confrontación", para que los acuerdos lleguen a buen fin, debido a que en la Administración central puede haber personas que no estén "cómodas" con lo pactado. La oposición cuestionó la verdadera capacidad "negociadora" de esta comisión que Juan Carlos Longás, de NaBai, denominó comisión "benedicidora". Hasta ahora, esta comisión ha dado su respaldo a los distintos acuerdos. Después, el texto deberá ser ratificado por el Parlamento navarro, el Congreso y el Senado.

recurso ante el Constitucional.

La consejera Goicoechea pidió a los grupos del Parlamento que reflexionen sobre cómo legislan, porque luego se presentan los recursos contra leyes navarras que generan "una jurisprudencia peligrosa". A Nuin le respondió que no ha habido ningún "chantaje", sino que el Estado tenía sobre la mesa dos sentencias del Constitucional "muy claras" y "no podía actuar en contra de las mismas".

Productores de energía solar
Una de las consecuencias de que Navarra tenga el mismo impuesto que el Estado al valor de la producción de energía eléctrica es que no podrá incluir las exenciones a los pequeños productores de energía fotovoltaica. A cambio, la Hacienda Foral compensará a estos 5.500 productores con deducciones en el IRPF y Sociedades. Portavoces como los de PSN, NaBai o Geroa Bai reclamaron que los productores no tengan que adelantar cantidad alguna. La consejera respondió que están trabajando para evitarlo.

SAMUEL CARO PSN

"Solucionan un problema que gobiernos de UPN generaron"

"El acuerdo es bueno porque se da garantía plena a nuestra capacidad tributaria" y "se resuelve el conflicto de la devolución del IVA con coste cero", resaltó el socialista Samuel Caro, aunque agregó que mirarán en detalle si hay *letra pequeña*. Recalcó que el PSN siempre va a estar "en la defensa de Navarra" como comunidad, en la defensa del Fuero y del sistema del Convenio. Eso sí, afirmó que UPN ha actuado como "bombero pirómano", porque a su juicio este "conflicto innecesario" lo originaron anteriores ejecutivos regionalistas que "no hicieron bien las tareas" y han llevado a poner el Convenio "en la picota" y "en entredicho" a los ojos de otras Comunidades.



ANA BELTRÁN PP

"Demuestra que el PP es el que más ha defendido la foralidad"

"El tiempo ha puesto a cada uno en su sitio", afirmó la portavoz del PP, Ana Beltrán. "Muchos criticaban al Partido Popular, diciendo que no creía en el Fuero, etcétera, etcétera, y se ha visto que es absolutamente falso, que es el Gobierno que más cree y más ha defendido nuestra foralidad". Beltrán dedicó parte de su discurso a responder a Maiorga Ramírez, de Bildu, del que dijo que había ido ayer al Parlamento "a vender su libro". "La auténtica amenaza para Navarra son solamente ustedes, no es el Gobierno del PP, no es el Gobierno de España, es Bildu en esta Comunidad". Y a los socialistas les dijo que fueron los que "organizaron el problema con el IVA de VW" y ahora "la solución ha venido de la mano del PP".



MAIORGA RAMÍREZ BILDU

"El Estado ha aprovechado la debilidad del Gobierno foral"

Maiorga Ramírez, de Bildu, no desveló cuál será el voto de su grupo, aunque fue crítico con el acuerdo, al afirmar que Navarra "va a perder con esta solución". Su discurso estuvo centrado en el eje de la precampaña de Bildu, la apelación a lo que llaman el "derecho a decidir". Afirmó que "el Estado ha aprovechado la situación debilidad" de un Gobierno de UPN "en minoría y cuestionado", para que "vayan desapareciendo" los "restos de soberanía" de los navarros. "Si el Estado se ha echado atrás" en la "indecencia" de reclamar "esos 1.513 millones" por el IVA de VW, dijo, es "porque el debate a la capacidad de decidir de Navarra ha abierto sus puertas de par en par".



JOSÉ MIGUEL NUIN I-E

"El PP ha actuado como un chantajista en este acuerdo"

José Miguel Nuin dijo que el acuerdo "soluciona bien" el conflicto del IVA de VW, aunque señaló que I-E tenía el convencimiento de que este asunto se iba a saldar sin que Navarra abonara un euro. "Nos podíamos haber ahorrado algunas dramatizaciones". No ve tan clara la solución dada a la capacidad tributaria de Navarra. Señaló que el Gobierno del PP "ha actuado como un chantajista", ya que Navarra acepta legislar igual que el Estado los impuestos a la producción de energía eléctrica y a los depósitos bancarios, para evitar el recurso de este último ante el Tribunal Constitucional. Y defendió que todos los grupos estén en la comisión negociadora, sin que el Gobierno foral vincule su presencia a su apoyo al acuerdo.



JUAN CARLOS LONGÁS NABAI

"Vamos a apoyar el acuerdo por responsabilidad y con reservas"

NaBai apoyará el acuerdo "por pura responsabilidad", pero "con muchas reservas", destacó Juan Carlos Longás. Indicó que "lo fundamental" era "pacificar esta cuestión", para poder así abrir la negociación del Convenio para 2015-2019. No puso "grandes objeciones" a la solución dada al conflicto sobre el IVA de VW, "aunque debe ir ligado a la retirada del recurso", recalcó. Sí expresó "muchas dudas" sobre cómo se resuelve la regulación de los tributos propios. Y lamentó el "roto inmenso" que se ocasiona con el impuesto a la producción de energía, ya que Navarra deberá dar su recaudación al Estado y afrontar las deducciones a los pequeños productores. "Es una auténtica chapuza".



MANUEL AYERDI GEROA BAI

"La solución a los tributos propios nos genera alguna duda"

El portavoz de Geroa Bai, Manu Ayerdi, respaldó como "razonable" la solución al conflicto sobre el IVA de VW acordada, aunque recalcó que era "esencial" que se cerrara con la retirada del recurso del Estado ante el Tribunal Supremo. Sí mostró "alguna duda" con el acuerdo que persigue reforzar la capacidad tributaria de Navarra, y propuso que se impulse una modificación de la LOFCA, la Ley Orgánica de Financiación de las Comunidades Autónomas, para "cerrar mejor" la vía a futuras sentencias del Tribunal Constitucional contra leyes tributarias forales. Lamentó que el trabajo realizado entre los gobiernos central y navarro no se hubiese hecho antes. Y descartó votar en contra del acuerdo.



El Gobierno destina 12,3 millones a ayudas a la inversión para pymes

Las bases para solicitarlas se publicarán mañana en el Boletín Oficial de Navarra

Las subvenciones se extenderán hasta 2016 y cubrirán hasta un 30% de las propuestas que valorarán los técnicos

CARLOS LIPÚZCOA

Pamplona

Las pequeñas y medianas empresas ubicadas en Navarra podrán solicitar en breve ayudas públicas para cubrir hasta el 30% de sus inversiones industriales. El Gobierno de Navarra destinará a este fin 12,3 millones de euros durante este año y el que viene, fondos que forman parte del acuerdo de reactivación económica que el Ejecutivo firmó en octubre del año pasado con la Confederación de Empresarios de Navarra (CEN), UGT y CC OO.

La cuantía de las ayudas, cuyas bases se publicarán en el Boletín Oficial de Navarra de mañana según informó ayer la consejera de Economía, Lourdes Goicoechea, variarán en función del tamaño



Polígono industrial de Landaben.

COROVILLA (ARCHIVO)

de la empresa y aumentarán en los casos de empresas de economía social, con vocación exportadora, con alta presencia de mujeres y personas con discapacidad en sus plantillas, las ubicadas en zonas desfavorecidas, así como si se destinan a inversiones resultantes de proyectos de I+D o de diversificación empresarial.

Más dinero a las pequeñas

Así, las subvenciones tendrán una cuantía mínima del 12% del presupuesto para microempresas, del 10% en las pequeñas y del 4% en las

medianas. A partir de ese porcentaje, se incrementarán un 2% para las empresas de economía social, otro 2% para las que exporten más de un 5% de su producción, un máximo de un 2% en las que tengan más de un 40% de mujeres en plantilla o más de 2% de personas con discapacidad. En lo que se refiere al tipo de proyecto presentado, las empresas de nueva creación recibirán un 8% más de ayuda, las inversiones que supongan una diversificación empresarial un 4% más y las de I+D, un 2%. Además, las empresas podrán re-

cibir hasta un 5% adicional en función del empleo que genere la inversión. Finalmente, los topes máximos de ayuda serán más altos para las pymes ubicadas en el mapa de ayudas regionales 2014-20 por baja densidad de población o con alto nivel de desempleo, que se situará en un 30% para las pequeñas empresas y un 20% para las medianas. En el resto de Navarra, los topes máximos serán de un 20% para las pequeñas y un 10% para las medianas.

Según declaró Goicoechea, la intención de esta iniciativa, cofinanciada por los fondos europeos al desarrollo (FEDER), es "superar las políticas de contención" de los últimos años y "avanzar en las medidas de reactivación". "Toda economía industrializada es más fuerte y resiste mejor a los embates de las crisis. Somos la comunidad más industrializada de España, un sector que crea puestos de trabajo mejor pagados y mayor calidad. Las ayudas a la inversión deben cumplir un papel protagonista en cualquier plan de reactivación económica", justificó la también vicepresidenta primera del Gobierno. Goicoechea añadió que esta convocatoria ha sido diseñada para "ganar eficacia" y los fondos se destinarán "íntegramente" a las pequeñas y medianas empresas.

La UPNA apoya retrasar a 2017 las carreras de tres años

El vicerrector de Ordenación Académica asegura que no se oponen al nuevo modelo, pero advierte que "no es el momento"

EFE. Pamplona

La Universidad Pública de Navarra (UPNA) respaldó ayer el acuerdo de la Conferencia de Rectores de las Universidades (CRUE) de demorar hasta 2017 la aplicación de la reforma que flexibiliza la duración de las carreras por entender que "no es el momento ni la forma" de ponerla en marcha. Así lo ha señalado en declaraciones a Efe el vicerrector de Ordenación Académica de la UPNA, Jesús María Pintor, quien advirtió de que la postura de las universidades no dice que "no sea bueno" el modelo de reducir a tres años los grados de cuatro y complementarlo con un máster de dos años, pero entendía que hay que hacerlo de forma "reflexionada" y con un criterio común. Recordó que ya en junio las universidades expusieron esta postura al ministro José Ignacio Wert, a quien advirtieron de que no era el momento "oportuno" para introducir un nuevo sistema universitario.

Hacienda adelanta 2 meses la devolución del IVA a empresas que declaran mensualmente

La medida ya se aplicaba cuando el importe era inferior a 70.000 euros y ahora se elimina ese tope

C.L. Pamplona

La Hacienda foral acortará el plazo de devolución del IVA de seis a cuatro meses a las empresas que declaren mensualmente y cuyo importe a devolver sea superior a 70.000 euros, según explicó ayer la consejera de Economía, Lourdes Goicoechea. La medida, que beneficiará a 109 compañías que recuperarán de forma adelantada 66,3 millones de euros, es similar a otra que se puso en marcha en mayo del año pasado que benefició a 570 pymes que presentaban declaración mensual y cuyo plazo de devolución se redujo a entre 45 y 60 días.

"Ahora damos un paso más y ampliamos esta medida a todas las empresas que hacen la declaración mensual. Vamos a adelantar los plazos en aquellos casos en los que el importe a devolver sea superior a 70.000 euros", explicó Goicoechea. El Gobierno de Navarra da así por cumplido un objeti-



Fachada de la sede de la Hacienda foral en Pamplona.

CALLEJA (ARCHIVO)

vo que planteó la presidenta, Yolanda Barcina, en 2013 pero que se retrasó debido a "problemas que hubo con la recaudación" y a que la Hacienda foral carecía de margen "porque afectaba a los ajustes de IVA con el Estado".

"Con este adelanto de más de

66 millones de euros que las empresas van a recibir a lo largo de febrero, la estimación que se baraja es que a lo largo de este ejercicio se pondrá en circulación en la economía navarra cerca de 30 millones de euros", añadió la también vicepresidenta primera.

La Asociación contra el Cáncer pide más medios paliativos

Uno de cada dos hombres y una de cada cuatro mujeres padecerán cáncer a lo largo de su vida

DN Pamplona

La Asociación Española contra el Cáncer ha demandado, con motivo del Día Mundial contra esta enfermedad, más medios para cuidados paliativos destinados a enfermos de cáncer. Según un estudio de la AECC, Navarra es una de las quince comunidades que precisa aumentar recursos, al menos tres unidades más específicas de médico y enfermera.

Con todo, "la evaluación de recursos debe tener en cuenta que la organización con la que se opera en Navarra es diferente a la de otras autonomías, ya que los médicos de atención primaria y enfermeras de centros de salud, actúan también, de manera coordinada, proporcionando el servicio de cuidados paliativos", indicó la entidad. "Esta circunstancia representa también un activo de recursos considerable para esta atención", añade. Aunque Es-

paña cuenta con una Estrategia Nacional en Cuidados Paliativos, los planes autonómicos "no siguen una perfecta alineación con la misma, puesto que existe gran diversidad entre unos y otros a la hora de plantear sus objetivos y líneas de actuación". De hecho, sólo Cataluña, La Rioja y las comunidades de Ceuta y Melilla cumplen el ratio establecido para atender los cuidados paliativos.

El estudio asegura que los cuidados paliativos "siguen siendo los grandes desconocidos para la población" al no saber cómo funcionan, qué ofrecen y cuál es la forma de acceso a los mismos.

En Navarra cada año se diagnostican alrededor de 3.000 nuevos casos de cáncer. Se estima que uno de cada dos varones y una de cada cuatro mujeres padecerán esta enfermedad a lo largo de su vida. Los tumores más frecuentes son el cáncer colorrectal, con 491 casos anuales; el de próstata, con 420, el de pulmón, con 361 nuevos casos; y el de mama, con 353. En varones los tumores más frecuentes son el de próstata, colon, pulmón y vejiga mientras que en mujeres son los de mama, colon, útero y pulmón.

Diario de

Noticias



LA NIEVE CUBRE EL ESTADIO DEL ALAVÉS

LA FEDERACIÓN SEÑALA EL OSASUNA-ZARAGOZA PARA EL PRÓXIMO MARTES // PÁG 46

NEKOUNAM REGRESA DESPUÉS DE 54 DÍAS FUERA

Parece que el culebrón de Nekounam toca a su fin. Ayer aterrizó en Bilbao y esta mañana el entrenador le espera en Tajonar. PÁGINA 47

Podemos supera ya en intención de voto al PSOE

Uxue Barkos sigue siendo la política mejor valorada, por delante de Sánchez

MADRID – El PSOE no levanta cabeza. La encuesta de enero del CIS sitúa a los socialistas como tercera fuerza, rebasados ya por Podemos, que es, de largo, el primer partido en intención directa de voto. PÁGINAS 22 Y 23 EDITORIAL EN PÁGINA 3

HURTOS Y ROBOS EN CASAS SIGUEN AL ALZA EN NAVARRA

El balance de 2014 arroja una media de tres domicilios asaltados y 25 hurtos cada día ● Los actos violentos, por contra, disminuyen ● La tasa de criminalidad está un punto por debajo de la media estatal ● El 45% de los delitos se comete en Pamplona

Imputan a dos detenidos 14 robos en domicilios de personas mayores

INFORMACIÓN EN PÁGINAS 4 Y 5

El Parlamento exige trasladar los restos de Mola y Sanjurjo

Están en la cripta de los Caídos y sugiere que sean enterrados en lugar privado

PÁGINAS 12 Y 13

EL BANCO CENTRAL DEJA DE ACEPTAR DEUDA GRIEGA COMO GARANTÍA

PÁGINA 28



LA FALTA DE CAMILLAS Y LA GRIPE SATURAN URGENCIAS

PÁGINA 11



Reunión de alcaldes riberos afectados, ayer en Andosilla. Foto: Maite González

Ayuntamientos riberos y de los valles pirenaicos se quejan por daños y falta de atención

Tras la riada, los municipios del sur solicitan ayudas al Estado ● Las pueblos afectados por la nieve reclaman infraestructuras y garantizar el suministro de luz

PAMPLONA – Ayuntamientos de la Ribera y de los valles pirenaicos se han movilizado para exponer sus reclamaciones después de que sus localidades se vieran afectadas por la riada del pasado fin de semana y

por el temporal de nieve. En el sur pusieron el acento, entre otras cosas, en actuar en los sistemas de contención del agua; en el norte, en las infraestructuras y en el suministro de energía. PÁGINAS 9-10

COMPLICACIONES POR HIELO PARA COCHES Y PEATONES

El hielo, que ya hizo su aparición ayer, seguirá hoy siendo una amenaza para los peatones y para el tráfico de vehículos. PÁGINA 8



EL VIENTO POLAR TENDRÁ A NAVARRA 'BAJO CERO'

El fuerte viento procedente del norte de Europa y las bajas temperaturas extenderán por media Navarra la sensación de estar bajo cero. PÁGINA 8

Arangoiti
-20°
sensación térmica

9771576 545042

La falta de camillas y la gripe provocan saturación y retrasos en Urgencias

Salud asocia el problema al pico de esta enfermedad y asegura que "está prevista la compra de cinco camillas"

◀ Amaia Rodríguez

PAMPLONA — La falta de camillas en el Servicio de Urgencias del Complejo Hospitalario de Navarra es un problema cada vez mayor, que afecta tanto a pacientes como a trabajadores del centro. Durante la jornada de ayer, varias ambulancias tardaron cerca de media hora en dejar a los pacientes en el edificio dada la falta de camillas. Este problema, ya existente, se ha acrecentado durante la temporada de invierno, ya que han acudido a Urgencias más pacientes que en otros meses. Según destacó el departamento de Salud, este problema está asociado a la gripe y "está prevista la compra de cinco camillas más".

Es en torno al mediodía y durante las primeras horas de la tarde cuando esta falta de camillas se hace más evidente. "Por la tarde hay varias horas en las que no tenemos camillas y tenemos que buscar por todo el Hospital", indicó uno de los trabajadores del centro.

No obstante, este problema no es nuevo. "Cuando las Urgencias estaban separadas ya faltaban camillas o había muchas rotas —señaló—. Ahora ponemos a los pacientes en esas mismas camillas rotas porque no disponemos de otras".

Otro trabajador de Urgencias corroboró estos hechos: "Tenemos que coger camillas de otras partes del Hospital y devolvérselas a la noche, pero aún así nos faltan y hay pacientes que tienen que esperar en sillas de ruedas a que alguna se quede libre". Esto ha experimentado un crecimiento durante el último mes debido al aumento de pacientes. "En estas épocas siempre vienen más personas así que se nota más, pero esto es nuestro pan de cada día", añadió el profesional.

El problema aumenta cuando el lugar donde faltan las camillas es la sala de reanimación. "Si no hay gente en esa sala, solamente hay una o dos libres. ¿Qué pasaría si vienen varios pacientes muy graves a los que



Conductores de ambulancias esperan para ingresar pacientes. Foto: cedida

hay que atender? Es muy peligrosa esta situación", mencionó el primero de los trabajadores.

Esto, no obstante, no afecta únicamente a los pacientes. "Los que estamos trabajando tenemos que ir corriendo de un lado a otro en busca de camillas o no podemos realizar la exploración a los pacientes de la mejor manera, porque hay veces que tenemos que hacerla en una silla de ruedas", comentó.

Por su parte, el departamento de Salud admitió que "se ha detectado una necesidad de más camillas en los momentos de mayor demanda", la cual relaciona con el "pico máximo de gripe", y añadió que "está prevista la compra de cinco camillas más para el Servicio de Urgencias".

SNS-O contrata la división de plasma en hemoderivados

BANCO DE SANGRE — El Gobierno de Navarra autoriza al Servicio Navarro de Salud la celebración de un acuerdo marco para contratar el fraccionamiento de plasma en hemoderivados y su posterior distribución para el Banco de Sangre y Tejidos. Según apunta el Ejecutivo, Navarra necesita medicamentos resultantes al fraccionar el plasma humano, como los antihemofílicos, la albúmina y las inmunoglobulinas, entre otros. El presupuesto de este contrato asciende a 900.000 euros. — D.N.

AFAPNA pide que se reconozca el riesgo biológico del personal de Osasunbidea

RIESGO — AFAPNA pide al departamento de Salud-Osasunbidea reconocer "el complemento de riesgo biológico" al personal no sanitario del SNS expuesto a peligrosidad y toxicidad. Según AFAPNA, "este tema cobra especial relevancia tras una sentencia del juzgado de lo contencioso en la que se reconoce este complemento a una auxiliar administrativa". — D.N.



Trabajadores de Cinfa reúnen fondos para tres ONG

AYUDA INFANTIL Y FAMILIAR. Las asociaciones Adano, Hiru Hamabi y SEI, dedicadas a la ayuda en el ámbito infantil y familiar, han sido las destinatarias de las últimas donaciones reunidas por los trabajadores de Cinfa en la tercera edición del *Teaming*. Estos

trabajadores del laboratorio y la empresa han reunido tres donaciones de 3.500 euros para estas ONG que se dedican a mejorar la calidad de vida de niños con cáncer, con daño cerebral adquirido y de adolescentes inmigrantes recién llegados a España. Foto: D.N.

TEATRO CONTRA EL CÁNCER

por la compañía AS de T

NINGUNA PERSONA ES UNA ISLA

Escrita y dirigida por *SPINA!*



BALUARTE
Sala de Cámara

7 de febrero
19:00 horas

Entradas a la venta en la taquilla de Baluarte o en www.baluarte.com

Precio: 10€
Fila 0: donativo solidario

Organizan y Colaboran:







Política

EL GOBIERNO

YOLANDA BARCINA

"EL ACUERDO ES BUENO, ADECUADO Y JUSTO"

"El acuerdo es bueno, adecuado y justo para Navarra porque pone fin al conflicto del IVA de VW con coste cero y aporta las herramientas idóneas para evitar que se produzcan posibles conflictos en casos similares".

LA OPOSICIÓN

SAMUEL CARO (PSN)

"UPN HA GENERADO UN CONFLICTO INNECESARIO"

"Apoyaremos el acuerdo. Pero el Gobierno de UPN ha generado un conflicto innecesario, con posicionamientos contradictorios, y ha puesto el Convenio en entredicho ante quienes lo ven como un privilegio"

MANU AYERDI (GEROA BAD)

"HAY QUE MODIFICAR LA LOFCA PARA CERRAR MEJOR EL TEMA"

"No vamos a obstaculizar el acuerdo, pero la solución para blindar el Convenio nos genera dudas. No es definitiva, y menos con dos sentencias del TC en contra. Hace falta modificar la LOFCA para cerrar mejor el tema"

MAIORGA RAMÍREZ (BILDU)

"CON ESTE ACUERDO NAVARRA PIERDE PARTE DE SU SOBERANÍA"

"Con este acuerdo hay porciones de soberanía que se ceden. Hay que abrir un proceso participativo, democrático y social para que los navarros decidan".

JUAN CARLOS LONGÁS (ARALAR) "APOYAREMOS POR RESPONSABILIDAD Y CON RESERVAS"

"Apoyaremos el acuerdo con responsabilidad y con muchas reservas, porque el pacto no suscita muchas dudas. Pero lo fundamental es pacificar esta cuestión".

ANA BELTRÁN (PPN) "EL TIEMPO HA PUESTO A CADA UNO EN SU SITIO"

"El tiempo ha puesto a cada uno en su sitio, a quienes han trabajado con responsabilidad y a quienes hacen discursos demagógicos. El problema para Navarra no es el Gobierno del PP, es Bildu".

JOSÉ MIGUEL NUÍN (I-E) "NOS PODÍAMOS HABER AHORRADO MUCHAS DRAMATIZACIONES"

"Nos podríamos haber ahorrado algunas dramatizaciones porque Navarra siempre ha tenido razón a este asunto. El Gobierno del PP ha actuado como un chantajista, amenazando con el recurso para imponer sus condiciones".



La consejera de Economía y Hacienda, Lourdes Goicoechea, y la presidenta, Yolanda Barcina, ayer en el Parlamento foral.

El Parlamento respalda el acuerdo con Montoro pese a sus deficiencias

Goicoechea pide a los grupos que eviten las críticas al texto en la Comisión Negociadora

✦ **Ibai Fernandez**
✦ **Oskar Montero**

PAMPLONA — El Parlamento de Navarra facilitará la aprobación de los cambios en el Convenio Económico pactados por el Gobierno de Navarra con el Ministerio de Hacienda, pese a que el acuerdo anunciado por Yolanda Barcina y Cristóbal Montoro el pasado 21 de enero en Madrid muestra algunas deficiencias de calado. El documento, que tiene rango de ley, debe ser ratificado ahora por el Parlamento foral y las Cortes Generales, trámite que pese a las discrepancias subrayadas ayer por algunos partidos tiene despejado el camino tanto en Madrid, donde el PP tiene mayoría absoluta, como en Navarra.

El acuerdo incluye aspectos muy importantes del Convenio Económico, el texto legal que regula la relación económica bilateral entre la Comunidad Foral y el Estado. Entre ellos el IVA de Volkswagen, que según la propia presidenta amenazaba la viabilidad financiera de Navarra con una demanda por 1.513 millones, y que finalmente se ha solventado sin coste para las arcas de la Hacienda autonómica. Un hecho celebrado ayer por todos los grupos, que sin embargo cuestionaron la actuación del Gobierno foral, que

calificaron de "conflicto innecesario" (Samuel Caro, PSN) o "dramatización innecesaria" (José Miguel Nuín, I-E). El conflicto en cualquier caso sigue pendiente de que la retirada del recurso vigente en el Supremo, lo que todavía genera algunas dudas en la oposición. "Si el Estado se ha echado atrás, es porque el debate sobre la capacidad de decidir se ha abierto de par en par en Navarra", consideró Maiorga Ramírez (Bildu).

Más dudas sin embargo generan los cambios en los artículos 2º y 6º del Convenio, y que las administraciones foral y central han acordado con el objetivo de "blindar" la autonomía tributaria. La reforma es consecuencia de dos sentencias del Tribunal Constitucional que anulan los impuestos sobre las grandes superficies y la producción de energía aprobados por el Parlamento foral con el argumento de que Navarra no tiene capacidad de generar impuestos propios si antes no se los cede el Estado. Una enmienda a la totalidad al régimen foral, ahora corregida con la nueva redacción, en la que se suprime el término "impuestos convenidos", sobre el que el TC había sustentado toda su argumentación. El texto, sin embargo, incluye un añadido en la que se subraya que la Comunidad Foral tiene autonomía

fiscal "sin perjuicio de lo dispuesto en la legislación general del Estado". Una coletilla que por su ambigüedad ha despertado la desconfianza de la oposición, que ayer reclamó matizar la expresión para evitar que el Estado se pueda agarrar a ella en futuros conflictos. "No es una solución definitiva y nos preocupa. Sobre todo porque ya hay dos sentencias en contra de Navarra en el Constitucional", advirtió Manu Ayerdi (Geroa Bai).

LA NEGOCIACIÓN Riesgos que descarta el Gobierno foral, que defiende que el acuerdo es el mejor posible. "Es justo, coherente y técnicamente impecable", subrayó la consejera de Economía, Lourdes Goicoechea, ayer en el Parlamento, donde acudió con Barcina para explicar la solución acordada con el Ministerio de Hacienda. Goicoechea avanzó además que el próximo miércoles aprobará la composición de la Comisión Negociadora, el órgano institucional que debe ratificar los términos fijados por la Comisión Coordinadora.

Aunque es el propio Gobierno foral quien nombra a sus integrantes, tradicionalmente ha quedado compuesta por dos miembros del Ejecutivo y seis del Parlamento. Un hecho que ha causado cierta preocupación en Goicoechea, que en una carta envia-

da a los portavoces ha solicitado que quien no vaya a apoyar el acuerdo se abstenga de participar en el órgano. Una actitud que ha molestado en la oposición, que ayer recordaron que no se puede condicionar su presencia en la mesa de negociación con el Estado al sentido de su voto. "No es aceptable. Nosotros no fijaremos nuestro voto hasta que el documento llegue al Parlamento", recriminó Nuín. Ayer la consejera fue más comedida. Se limitó a señalar que dadas las circunstancias, y el recelo que el régimen foral suscita en Madrid, no es conveniente que la parte navarra cuestione el acuerdo ni muestre discrepancias internas.

En cualquier caso, la aprobación está garantizada. El PP y el PSN darán su apoyo a la reforma en la Comisión Negociadora y en su trámite parlamentario. Pese a las críticas, Geroa Bai avanzó que "no obstaculizará", insinuando una posible abstención, mientras que Aralar suscribirá el texto en la Comisión porque "lo fundamental ahora es pacificar esta cuestión". Bildu no fijó su voto. A partir de ahí, solo quedará el trámite legislativo, que se deberá llevar a cabo de forma rápida para que su aprobación sea un hecho antes del 31 de marzo, fecha en la que formalmente quedará disuelto el Parlamento foral. ●

LOS ACUERDOS

El acuerdo alcanzado el 21 de enero entre Navarra y el Estado afecta a varios aspectos del Convenio Económico. Estos son los cambios:

- **El IVA de VW.** Se acuerda un procedimiento complementario para la resolución de conflictos entre administraciones que se incorporará en la futura ley del Convenio. Permitirá la resolución de conflictos de forma complementaria a los mecanismos generales existentes, en casos de especial relevancia cuantitativa, cuando los conflictos no hayan podido resolverse por órganos bilaterales existentes, y no impliquen conductas sancionables de los contribuyentes. Un procedimiento que encaja como un guante en el caso de Volkswagen.
- **Redacción del convenio.** Se modifican los artículos 2.2 y 6 del Convenio Económico para subrayar la capacidad de crear impuestos propios. No obstante, el Estado reitera su preeminencia obligando a que los impuestos compartidos se apliquen en los mismos términos que el régimen común. La nueva redacción incluye además la coetilla "sin perjuicio de lo dispuesto en la legislación general del Estado", lo que deja abierta la interpretación del Tribunal Constitucional en el futuro.
- **Nuevos impuestos estatales.** Se adapta el Convenio Económico, con efectos retroactivos, a los nuevos tributos ya vigentes en el Estado: impuestos medioambientales (eléctricos y nucleares), impuesto sobre los depósitos en las entidades de crédito (IDEC), impuesto sobre actividades de juego e impuesto sobre gases fluorados.
- **Céntimo sanitario.** Se adapta el Convenio a la sustitución del céntimo sanitario por el recargo autonómico en el impuesto de hidrocarburos, disponiendo mecanismos de intercambio de información y de saldos.
- **Loterías.** Las retenciones del gravamen especial sobre premios de loterías se ingresarán en Navarra, siempre aplicando el mismo tipo de retención que en territorio común.
- **Producción de energía.** Navarra recibe la gestión del impuesto, pero para aplicarlo igual que en el régimen común y abonar la recaudación al Estado. Los pequeños productores recuperarán el dinero vía deducción para no verse afectados.
- **Compensación al Estado.** Navarra deberá abonar al Estado por los impuestos que se convienen, vinculados al déficit de tarifa eléctrica, al régimen de compensación y a las apuestas.
- **Plan de estabilidad.** El Ministerio también dio luz verde al Plan Económico-Financiero de Navarra por incumplir el déficit en 2013.

El Gobierno dice que "va a cumplir" la Ley de Memoria Histórica pero no sabe cuándo

Muniáin asegura que "se han ido haciendo algunas cuestiones", sin aclarar por qué no se ha acometido

PAMPLONA – El Gobierno de Navarra aseguró ayer que tiene la firme determinación de cumplir la Ley de Memoria Histórica, pero ni se dio un plazo para acometerlo, ni aclaró las razones del retraso acumulado, ni las gestiones realizadas para ejecutar algo que es obligatorio. "Se han ido haciendo algunas cuestiones relativas con esta ley y otras, pero lógicamente aunque se rebasen los plazos en algunos aspectos, lo que está claro el Gobier-



Sánchez de Muniáin. Foto: U. Berotz

no va a cumplir con esta ley y con todas", señaló el portavoz, Juan Luis Sánchez de Muniáin, tras ser preguntado al respecto por este periódico.

El consejero reconoció que "no se está cumpliendo el plazo" y dio a entender que existen algunas dificultades "a la hora de expurgar la documentación para afinar perfectamente con los decretos que tiene que hacer el Gobierno de manera rigurosa y con plenas garantías".

La Ley de Memoria Histórica, aprobada en noviembre de 2013, daba un año al Gobierno "para revisar e invalidar todas las distinciones, nombramientos, títulos honoríficos y demás formas de exaltación de personas vinculadas con el

régimen franquista, procediéndose en dicho plazo a realizar las diligencias oportunas que lo certifiquen".

Entre las distinciones que el Gobierno foral debe anular se encuentran al menos 12 de los nombramientos de hijos adoptivos o predilectos realizados en Navarra durante la dictadura. En esta nómina figuran desde Francisco Franco hasta otros seis generales que participaron en la cruenta Guerra Civil y la posterior represión, así como obispos que alertaron la ilegítima sublevación golpista contra la II República.

El Ejecutivo de UPN tenía de plazo para cumplir esta ley hasta noviembre de 2014. – J.E.

3%

DESCUENTO

LA TARJETA

MAS OFERTAS EN TICKET E. LECLERC

E. Leclerc

OFERTA VÁLIDA 5, 6 y 7 de FEBRERO

PROVEEDORES NAVARROS

9,95 €

FILETE TERNERA DE NAVARRA 1ªA KILO

7,99 €

PULPO FRESCO (2-3 Kg.) Kilo

HASTA EL 7 DE FEBRERO

FOLLETO



Varios militares transportan a un soldado herido. Foto: Efe

Los llamamientos a un alto el fuego no frenan la guerra en Ucrania

La lucha en el este del país parece fuera de control, con constantes bombardeos de artillería entre los contendientes

KIEV - La guerra en el este de Ucrania parece ya fuera de control, con constantes bombardeos de artillería entre los contendientes que se están cebando en los civiles, a pesar de los llamamientos al alto el fuego de la Unión Europea y otras organizaciones internacionales.

Mientras en Kiev se espera hoy al secretario de Estado de EEUU, John Kerry, con la incertidumbre de si Washington suministrará armas al Gobierno ucraniano, Donetsk, la capital de la región homónima rebelde oriental y principal plaza fuerte de los separatistas, sufrió ayer fuertes bombardeos que una vez más alcanzaron a civiles.

Ya nada parece respetarse en este conflicto que comenzó el pasado abril con la sublevación de los prorrusos contra el nuevo poder en Kiev, y así, el fuego de artillería alcanzó ayer en Donetsk a un hospital, un jardín

de infancia, una clínica dental, instituciones educativas y varios bloques de viviendas.

La situación es confusa y tanto las fuerzas ucranianas como los rebeldes se acusan mutuamente de los ataques.

SEPARATISTAS Entre cuatro y diez civiles murieron por ese bombardeo que alcanzó "el hospital número 27, el jardín de infancia 381 y una clínica dental. Fragmentos de los proyectiles también dañaron varios edificios de viviendas de varias plantas y automóviles", según la Fiscalía General ucraniana.

Anteriormente, los separatistas informaron del bombardeo del hospital, del que culparon a las fuerzas ucranianas, y dijeron que había cuatro civiles muertos.

"De acuerdo a nuestra información inicial, cuatro personas han muerto. Una de ellas estaba cerca del hospital, las otras tres hacían cola para recibir asistencia humanitaria que se estaba distribuyendo frente al edificio", dijo Alexéi Kostubitski, jefe del Ministerio para Situaciones de Emergencia de Donetsk.

El ataque con fuego de artillería, que se produjo al mediodía, afectó a varios edificios situados en las inmediaciones e inutilizó una línea de alto voltaje, por lo que todo el barrio se quedó sin energía eléctrica.

El hospital se encuentra en el populoso barrio de Tekstílshik, que está en el suroeste de la ciudad y donde viven unas 300.000 personas. - Boris Klímenko



Más que palabras

por Javier Vizcaíno

Varufakis Superstar

¿Quién nos iba a decir que conoceríamos por su nombre a un ministro griego de economía! Pues ahí tenemos a Yanis Varufakis, recién llegado del Olimpo (o de cerca, vamos) para difundir por la descreída y resignada Europa la buena nueva de que, contra todo pronóstico y raciocinio, hay salvación para su país, y en el rebote, para el resto de los estados sometidos a recortazo y tentetio. Y no, no es la diabólica quita que hace persignarse con horror a los supertacañones. Este tipo con aspecto a medio camino entre el calvo de la lotería y un castigador nochoero de corazones y su propio hígado ha dado con el unguento amarillo para resucitar a las víctimas de la sádica austeridad, empezando por las exánimes finanzas helenas.

El ministro griego ha dado con el unguento para resucitar a las víctimas de la sádica austeridad

La cuadratura del círculo consiste en intercambiar deuda por bonos ligados al crecimiento. ¿Lo pillan? Yo tampoco. Es más, en mi inmensa ignorancia, me suena a una de esas ingenierías trileras que están en el origen del desastre, pero a los llamados mercados, que son los que tienen voz y voto, les ha sonado de narices. El mismo día del anuncio, anteayer, la bolsa de Atenas recuperó de golpe el tremebundo pastizal que había perdido desde las elecciones, mientras los parques del resto del continente se dieron un homenaje curioso. Bajarán otra vez cuando toque realizar beneficios (denominación técnica de "desplumar pardiños"), pero no me digan que no es un contradiós que los gobernantes rojazos llamados a desencadenar el apocalipsis hayan conseguido poner pilongos a los adalides del capitalismo sin alma. Ya solo falta que terminen con la troika para que les saquemos a hombros. ●

TSIPRAS TRANQUILIZA A LA UE MIENTRAS HOLLANDE QUELLEGA A UN CAMBIO DE R

- El primer ministro griego mantiene el tono conciliador en su visita a París
- Defiende las políticas de crecimiento
- El presidente galo, reacio a renegociar la deuda de Grecia, apela a la solidaridad

PARÍS - El primer ministro griego, Alexis Tsipras, se mostró ayer en París conciliador al asegurar que sus propuestas "realistas" permiten un "acuerdo viable" y pidió al presidente francés, François Hollande, que encabece un giro de la política económica de la Unión Europea (UE) volcado en el crecimiento. "La estabilidad de la UE presupone un cambio de política económica, un giro hacia el crecimiento", y "Francia debe tener un papel preponderante, protagonista para este cambio de política", señaló Tsipras en una declaración conjunta con Hollande, al cabo de casi hora y media de entrevista en el Palacio del Elíseo, sede de la presidencia francesa.

Justificó la insistencia de ese giro en que "Europa no está en una situación muy lógica desde el punto de vista económico", pero también en que el Gobierno que ha formado tras la victoria en las urnas de Syriza, "ha recibido un mandato claro para que el país vuelva a la cohesión social y al crecimiento".

Siguiendo con el mensaje de estos últimos días, aseguró que Grecia no supone amenaza alguna para los socios europeos y que las "propuestas realistas" que está haciendo en su gira iniciada esta semana buscan dar margen a su gabinete para llevar a cabo las "reformas necesarias".

Unas reformas entre las que citó la lucha contra la evasión fiscal y contra un Estado "clientelista", que pretenden que el país "sea creíble" y "restablecer la justicia social".

Frente a los que le recuerdan que

LOS APUNTES

- **Alemania, gélida acogida.** El Gobierno alemán prepara una gélida respuesta a las propuestas del nuevo Ejecutivo griego, según refleja un documento que muestra la postura inamovible de Berlín con respecto al cumplimiento por parte de Atenas de los compromisos de su deuda, así como de las medidas de ajuste pactadas en el plan de rescate del país.
- **Juicio a los neonazis de Amanecer Dorado.** 72 miembros del partido neonazi Amanecer Dorado, tercera fuerza parlamentaria en Grecia, entre ellos su líder y la cúpula de la formación, serán juzgados por los delitos de pertenencia y dirección de organización criminal, asesinato y posesión de armas, entre otros.
- **Bajar el precio de la luz.** El ministro griego de Medio Ambiente y Energía, Panayotis Lafazanis, anunció "reducciones significativas" de la factura de la luz, ya que los costes se podrían reducir entre un 20% y un 40%.
- **El gasoducto seguirá.** El nuevo Gobierno griego mantendrá su apoyo con condiciones al proyecto internacional de gasoducto transadriático, que se extenderá a lo largo de 871 kilómetros por el territorio de Grecia, Italia y Albania, y en el que la compañía española Enagás es uno de los socios de referencia.

NEGOCIACIONES

HOSTILIDAD DE LA PRENSA ALEMANA

●●● **Contra las concesiones.** Dentro de los grupos parlamentarios y de buena parte de los medios de comunicación ha venido cundiendo una actitud hostil ante el nuevo gobierno griego y un rechazo radical a nuevas ayudas. La revista *Der Spiegel* calificó, en su última portada, al primer ministro griego Alexis Tsipras de "conductor suicida", el diario *Bild* publica día a día informaciones sobre griegos que no pagan impuestos y el *Frankfurter Allgemeine Zeitung* publicó un artículo de opinión tras otro contra posibles concesiones. Una encuesta del instituto demoscópico FORSA muestra que el 66% de los alemanes también está en contra de hacer concesiones.

LOS DATOS

- **Ucrania priva del título presidencial a Yanukóvich.** El Parlamento de Ucrania privó ayer de su título presidencial a Viktor Yanukóvich, en búsqueda desde que se exilió en Rusia tras ser derrocado hace un año tras disturbios en Kiev.
- **Detenido por ordenar el repliegue de sus soldados.** Un comandante del Ejército ucraniano, Tkachiuk, ha sido detenido por ordenar el repliegue de sus soldados en Debáltsevo.

Economía



El polígono de Mutilva Baja, que acoge a decenas de empresas.

El Gobierno reabre la ventanilla de ayudas a empresas con la llegada del año electoral

Anuncia una convocatoria de 12,3 millones para mejorar la competitividad de las pymes

✎ Juan Ángel Monreal
 📍 Patxi Cascante

PAMPLONA – Con la llegada del año electoral el Gobierno de Navarra ha reabierto la ventanilla de ayudas a las empresas. Ayer mismo, anunció que este viernes se publicará en el Boletín Oficial de Navarra una convocatoria por importe de 12,3 millones de euros destinada a incentivar las inversiones que realicen las pymes para mejorar su competitividad.

Este anuncio sucede al realizado hace dos semanas relativo a las ayudas a la I+D y confirma que el Departamento de Industria hará en los últimos meses de la legislatura lo que no hace desde, al menos, finales de 2012. Desde el 7 de noviembre de aquel año, ya no se aceptaban nuevas solicitudes de ayudas de las empresas, ni en el caso de la inversión ni en la de la I+D. Una situación que parece haber cambiado en los últimos meses, coincidiendo con una ligera recuperación de los ingresos y también cuando restan apenas tres meses y medio para las elecciones autonómicas, tal y como apuntaba ayer Manu Ayerdi, parlamentario de Geroa Bai. “Cuando más falta les hizo a las empresas, el Gobierno cerró la ventanilla de ayudas y la de avales, cuando yo creo que tenía margen para mantenerlas, adoptando compromisos plurianuales”, explicaba ayer Ayerdi.

De hecho, el informe que elabora la empresa Axesor, y que analiza el peso de las ayudas públicas por comunidades, confirma la ausencia de ayudas públicas durante un periodo en el que la banca apenas financiaba proyectos. Los últimos datos, correspondientes a 2013, muestran que el peso de las subvenciones apenas supuso el 0,13% del PIB, la cuarta comunidad en la que menos esfuerzo hicieron las administraciones públicas. La media del quinquenio anterior (1,8%) también se encuentra lejos de los datos de la CAV (3,9%) o de La Rioja (2,7%) y Aragón (2,2%), tres comunidades con las que Navarra compite en ocasiones por proyectos empresariales. La ayudas anunciadas ayer se

encuentran cofinanciadas por los fondos europeos al desarrollo (Feder), explicó ayer la consejera de Economía, Industria y Empleo, Lourdes Goicoechea. Las ayudas podrán llegar hasta un máximo del 30% del presupuesto, y los importes serán mayores para casos de microempresas, de economía social, con vocación exportadora, con alta presencia de mujeres y personas con discapacidad en la plantilla, ubicadas en zonas desfavorecidas, así como para inversiones resultantes de proyectos de I+D o de diversificación empresarial.

APUNTES

● **Presupuesto mínimo.** Los proyectos de inversión que se presenten a la convocatoria que se publica mañana deberán tener un presupuesto mínimo de 10.000 euros en el caso de microempresas, y de 30.000 y 50.000 para las de pequeño y mediano tamaño.

● **Ayudas según tamaño.** Se parte de una cuantía mínima del 12% del presupuesto en el caso de microempresas, del 10% en las pequeñas y del 4% en las medianas. A partir de esta cifra, se irá incrementando el porcentaje de las ayudas para las empresas de economía social (+2 puntos), las que exporten más de un 5% de su producción (hasta 2 puntos), las que tengan más de un 40% de mujeres en plantilla (hasta 2 puntos) o más de 2% de personas con discapacidad (hasta 2 puntos).

La nueva convocatoria se dirige a apoyar la inversión productiva que realicen microempresas (menos de 10 trabajadores), pequeñas empresas (entre 10 y 49 trabajadores) y medianas (entre 50 y 249 trabajadores), en nuevos proyectos de producción destinados a favorecer el crecimiento económico de la empresa, o bien a promover la diversificación de productos y mercados y la implantación de nuevos procesos y tecnologías. ●

VW Navarra exporta el 93% de los Polos que fabrica

Alemania, Francia, Italia, Reino Unido y Turquía se mantienen como los principales destinos

PAMPLONA – Volkswagen Navarra exportó el 93% de su producción el año pasado, que alcanzó las 305.700 unidades del modelo Polo, lo que representa un incremento del 5,5% respecto a 2013 y el tercer crecimiento interanual consecutivo. Alemania, Francia, Italia, Reino Unido y Turquía fueron los principales destinos de un coche que cumple ya 31 años en Pamplona.

Estos datos sitúan al Volkswagen Polo como el modelo con mayor volumen de producción y de exportación de España y el único coche *made in Spain* entre los veinte más vendidos en todo el mundo, según ha informado la propia compañía en un comunicado. De esta forma, la factoría de Landaben, que cuenta con más de 4.200 empleados en plantilla, registró en 2014 la mayor cifra de producción de los últimos tres años, “un dato que cobra especial relevancia si se tiene en cuenta que la planta arrancó el pasado ejercicio la fabricación del nuevo Polo, sin que se viera afectada la cadencia productiva”, ha añadido la compañía.

Volkswagen Navarra, fábrica líder del Grupo Volkswagen en la producción del Polo, exportó en 2014 un total de 285.127 vehículos a unos 80 países de todo el mundo, lo que supone un aumento del 5,5% en comparación con 2013. De esta forma, la planta destinó a exportaciones el 93% de su producción, una tasa en línea con la contabilizada durante el ejercicio previo.

Además, el Volkswagen Polo es el único automóvil *made in Spain* que figura entre los veinte modelos más vendidos en todo el mundo. La planta de Volkswagen Navarra fue galardonada en 2014 con el Industrial Excellence Award a la Mejor Fábrica Europea, un galardón impulsado por tres de las principales escuelas de negocios de Europa.

Además, Josu Acosta Urtizberea, técnico mecatrónico en la planta de Landaben, fue distinguido por el Grupo Volkswagen como uno de los mejores aprendices de la corporación en todo el mundo. – D.N.

La gran banca ganó 9.756 millones en 2014, un 27,1% más

Las cinco mayores entidades financieras disparan sus beneficios • Faltan por publicar los resultados de Bankia, pendientes de posibles indemnizaciones por la salida a bolsa

PAMPLONA - Los cinco grandes de la banca, Santander, BBVA, CaixaBank, Sabadell y Popular, registraron un beneficio neto de 9.756,1 millones de euros en 2014, frente a las ganancias de 7.674 millones de euros obtenidas un año antes, y anticipan el cambio de ciclo económico ante la incipiente recuperación de la actividad.

Este cálculo no incluye los resultados de Bankia, que ha decidido aplazar la publicación de sus cuentas correspondientes a 2014, prevista inicialmente para el pasado 2 de febrero, a la espera de la decisión del Fondo de Reestructuración Ordenada Bancaria (FROB) sobre quién asumirá la compensación a los accionistas por las contingencias derivadas de su salida a bolsa en 2011.

En concreto, todas las entidades bancarias lograron mejorar sus beneficios respecto al pasado año. El Santander lideró el ranking de ganancias en 2014, al obtener un beneficio neto atribuido de 5.816 millones de euros, cifra un 39% superior a la de 2013 y aumentó negocio en todos sus mercados por primera vez desde que la economía mundial entró en crisis.

El resultado del banco presidido por Ana Botín se debe al aumento de los ingresos básicos en un 3%, al descenso de los costes de casi un 1% y a una bajada del 14% en las dotaciones para insolvencias con respecto a las realizadas en 2013. Desde el Santander se enfatiza que la entidad está en camino de normalizar sus resultados.

Por su parte, BBVA ganó 2.618 millones de euros en 2014, un 25,7% más que en 2013, gracias a la buena evolución del margen de intereses, el control de los gastos y los menores saneamientos. El banco registró un beneficio después de impuestos de operaciones continuadas -sin incluir el resultado de operaciones corporativas- de 3.082 millones de euros, un 53,1% más que en 2013.

CaixaBank obtuvo un resultado neto atribuido de 620 millones de euros en 2014, un 23,2% más que el beneficio presentado hace un año y un 96,3% más tras la reexpresión de las cuentas de 2013 por la nueva normativa contable. La entidad catalana aplicó unas dotaciones de 2.084 millones, una caída del 48,4%.

Mientras, Banco Popular registró un beneficio neto de 330,4 millones de euros en 2014, un 31,4% respecto al año anterior, tras reducir sus dotaciones un 15%. El banco que preside Ángel Ron ha anunciado, además, que volverá al pago del dividendo en efectivo, siguiendo así la estela de Santander.

Por último, Banco Sabadell obtuvo un beneficio neto atribuido de 371,7 millones de euros en 2014, un 50% más que el año anterior, tras aumentar en todos los márgenes y destinar



El presidente de BBVA, Francisco González, en la rueda de prensa de presentación de resultados. Foto: Efe

2.499,7 millones a dotaciones.

Los primeros espadas de las grandes entidades financieras españolas han constatado la mejora en la economía española gracias a las reformas estructurales acometidas, que han servido para que España sea "ejemplo" en los principales foros económicos. Sin embargo, todos han advertido sobre los "riesgos" que suponen los diferentes procesos electorales de este año para decidir los gobiernos de España, de varias regiones y de los ayuntamientos.

BANKIA El Gobierno asumirá el 62% del coste de las indemnizaciones que los jueces establezcan para los inversores particulares que compraron engañosas acciones de Bankia, según publicó ayer *El Mundo* citando fuentes solventes conocedoras de las conversaciones entre el fondo estatal FROB y la entidad financiera. Este porcentaje equivale a un coste adicional de las ayudas a Bankia de hasta 600 millones de euros.

Por su parte, la Organización de Consumidores y Usuarios (OCU) anunció ayer que iniciará "de inmediato" acciones judiciales destinadas a recuperar el dinero perdido por los miles de accionistas que acudieron a la Oferta Pública de Venta de acciones (OPV) que culminó con la salida a bolsa de Bankia. -E.P./D.N.

González prevé que el PIB crezca más del 2,5% y que se creen 500.000 empleos

El presidente del BBVA cree que "la inestabilidad política puede tirar por la borda los esfuerzos contra la crisis"

MADRID - El presidente de BBVA, Francisco González, estimó ayer que el PIB crecerá "por lo menos" un 2,5% y "probablemente" por encima de este umbral durante este año, cuando además prevé que se creen 500.000 nuevos empleos. "En España la situación ha cambiado de forma radical. La economía entra en un círculo virtuoso", afirmó González, quien anticipó que España creará 600.000 empleos en 2016. Esto implicaría la creación de aproximadamente 1,5 millones de empleos entre 2014 y 2016.

Durante la presentación de los resultados de 2014, el presidente de BBVA admitió que la evolución de la economía española ha sido una "sorpresa" y puso en valor que se

situó "a la cabeza" de Europa.

El beneficio de BBVA alcanzó los 2.618 millones en 2014 (un 25% más que el pasado año) apoyado por un aumento de los ingresos en la actividad bancaria, la reducción de costes y unas menores dotaciones para cubrir insolvencias.

González advirtió de que la inestabilidad política puede hacer "descarrilar" el círculo "virtuoso" de crecimiento en el que a entrado la economía española, por lo que ha garantizado que una falta de estabilidad política puede tirar "por la borda" los esfuerzos de las familias y empresas durante los últimos tres años. No citó directamente a Podemos para advertir sobre los riesgos políticos. Afirmó desconocer el programa del partido liderado por Pablo Iglesias y subrayó que tener un Gobierno estable es una "condición importante" para España. "Me da igual el Gobierno que sea, pero que sea un Gobierno estable. Los populismos no funcionan", explicó. -E.P.

La UE anticipará a España 283 millones contra el paro juvenil

Bruselas entrega mil millones de euros a todos los Estados miembros para beneficiar a 650.000 jóvenes

BRUSELAS - La Comisión Europea propuso ayer anticipar a España este año 283 millones de euros del fondo de 6.000 millones de la UE para combatir el paro juvenil con el objetivo de que el dinero llegue sin demora a los beneficiarios. Para ello, Bruselas plantea aumentar al 30% la tasa de financiación previa de este fondo, que en la actualidad está entre el 1 y el 1,5%.

En total, los Estados miembros recibirán un anticipo de 1.000 millones de euros, que beneficiará hasta a 650.000 jóvenes. Ello constituye un incremento significativo comparado con la cobertura potencial de la financiación previa que estaba prevista actualmente (entre 14.000 y 22.000 jóvenes), según los cálculos de Bruselas. La propuesta debe ser aprobada todavía por la Eurocámara y los Gobiernos de los 28.

España es el principal beneficiario del fondo para combatir el paro juvenil, ya que recibirá alrededor de 2.000 millones de euros (943 millones de dinero fresco, del que viene el anticipo, y el resto del fondo social europeo). Ello se debe a que tiene la mayor tasa de paro juvenil de la UE (51,4%) y la segunda más alta si se tiene en cuenta al conjunto de la población (23,7%), solo superada por Grecia (25,8%).

FINANCIACIÓN El programa juvenil para España fue adoptado por la Comisión en diciembre de 2014 y el anticipo de 283 millones permitirá financiar medidas como prácticas de alta calidad, apoyo para emprendedores, primeras experiencias laborales (con colocaciones de al menos 6 meses) o formación. "Al poner una parte mayor de los fondos a disposición de los Estados miembros con más antelación, aumentamos el número de jóvenes que pueden entrar en el mundo laboral", aseguró la comisaria de Empleo, Marianne Thyssen. "Nuestros jóvenes necesitan puestos de trabajo y los necesitan ya. Es inadmisibles que hoy en día más de uno de cada cinco jóvenes no encuentre un empleo en el mercado de trabajo", dijo.

Bruselas espera que estos fondos sirvan para poner en marcha en los Estados miembros la denominada garantía juvenil, el compromiso de ofrecer a todos los jóvenes menores de 25 años en paro o que terminen su formación, en un plazo máximo de cuatro meses, una colocación de calidad, un puesto de prácticas o una posibilidad de formación. -E.P.

UTILIZA A S PIDE A LIDERE UMBO

hay compromisos y reglas en la UE —sobre todo desde Alemania— el primer ministro griego replicó: "Todos tenemos que trabajar respetando las reglas europeas (...), pero también hay que respetar que todos los países deben trabajar en un plano de igualdad". En cuanto a la deuda, Tsipras no fue más allá de dos generalidades: "Debe ser viable" y "tenemos que salir de esta crisis que se autoalimenta". Y afirmó que está convencido de que sus socios europeos quieren escucharle.

SOBRE DOS PRINCIPIOS Hollande, por su parte, consideró que hay que encontrar una solución para Grecia sobre la base de dos principios. El primero, la solidaridad: "Estamos en la misma zona monetaria, tenemos los mismos intereses, los mismos objetivos y las mismas obligaciones".

El segundo es la responsabilidad: "Tenemos una misma moneda" y eso supone esfuerzos para que "tenga estabilidad, para ser respetada".

Sobre la demanda de Tsipras de que Francia se ponga en cabeza de un giro de las políticas europeas, el socialista Hollande, que en 2012 fue elegido con esa misma promesa, señaló que hay que respetar el voto de los griegos, "que ha sido claro y ha querido significar que la austeridad como única perspectiva ya no es soportable".

Pero a continuación puntualizó que "también está el respeto a las reglas europeas, que se imponen a todos (...), y el respeto a los acuerdos, en particular sobre la deuda".

Desde el triunfo de Syriza y aunque se haya ofrecido como mediador y facilitador de la negociación Grecia-UE, Hollande no se ha demarcado un ápice del axioma de que no habrá una nueva quita de la deuda de Atenas con los europeos.

Aunque admitió coincidir con Tsipras en "los mismos objetivos para Europa, que sea más solidaria, más política y más volcada al crecimiento", recordó al primer ministro griego que las cosas ya han cambiado en la UE y se han tomado "decisiones importantes". En concreto, citó el plan de inversiones de 315.000 millones de euros impulsado por el presidente de la Comisión Europea, Jean-Claude Juncker, con quien Tsipras estuvo esta mañana, y "la flexibilidad" en la interpretación del Pacto de Estabilidad.

Por lo demás, el mensaje de Hollande estuvo lleno de llamamientos a un diálogo "con transparencia, serenidad y la intención de lograr un acuerdo" para "fijar un marco económico contractual con Grecia", a la que Francia ha propuesto ayudar con su experiencia para las reformas fiscales y de la Administración. —Efe



El presidente de la Comisión Europea, Jean Claude Juncker, da la mano al nuevo primer ministro griego, Alexis Tsipras, antes de su reunión. Foto: Efe

Draghi urge a Grecia a comprometerse con el Eurogrupo

Varufakis pide al presidente del Banco Central Europeo acabar con la política de recortes en su país

FRÁNCFORT — El presidente del Banco Central Europeo (BCE), Mario Draghi, urgió ayer a Grecia a comprometerse constructiva y rápidamente con el Eurogrupo, los ministros de Economía y Finanzas de la zona del euro, e insiste en que la entidad no puede reestructurar sus tenencias de deuda griega.

Draghi hizo este llamamiento a Grecia en la reunión que mantuvo en Fráncfort con su nuevo ministro de Finanzas, Yanis Varufakis.

"El presidente aclaró el mandato institucional del BCE y urgió al nuevo Gobierno griego a comprometerse constructiva y rápidamente con el Eurogrupo para asegurar la estabilidad financiera constante", dijo una fuente del BCE.

La entidad monetaria europea insistió en que no puede reestructurar la cartera de títulos de deuda griega que tiene el BCE por sus operaciones de política monetaria.

El Fondo Monetario Internacional también rechazó algún tipo de negociación con Atenas de una nueva estrategia para aliviar la de-

da del país.

El BCE ha dicho también que siempre es posible que un banco solvente acceda a más préstamos a través del programa de provisión urgente de liquidez, pero no facilitó detalles de si los bancos griegos los han utilizado recientemente.

El encuentro de Draghi y Varufakis se produjo el mismo día que el consejo de gobierno del BCE se reunió para debatir, entre otros asuntos, si aprueba que los bancos griegos accedan a más préstamos del programa de provisión urgente de liquidez, si bien no se espera que vaya a tomar una decisión antes del encuentro del Eurogrupo.

A la espera de la reunión del consejo del BCE hoy en Fráncfort, el ministro de Finanzas griego, que se reunirá también en Berlín con su homólogo alemán, Wolfgang Schäuble, dijo que había mantenido un debate "muy fructífero" con Draghi.

"Le he expuesto a Draghi que nuestro Gobierno está completamente convencido de que no se puede seguir en Grecia como hasta ahora", manifestó el ministro de Finanzas griego. Varufakis añadió que las reformas y programas que ha tenido que adoptar en los últimos años han acelerado la deflación del país y han generado "una gran crisis humanitaria". — Arantxa Iñiguez

TALLERES DE REPOSTERÍA CREATIVA

Por María Malo Lucea

Programación:

DÍA 6: TARTA DE CREMA Y FRUTOS ROJOS
 DÍA 13: PASTELES DE SAN VALENTÍN
 DÍA 20: DONUTS DECORADOS
 DÍA 27: PASTEL DE CRÊPES

Horarios: 19:00 h. En la Plaza Central
Actividad gratuita

ITAROA

TU CENTRO COMERCIAL Y DE OCIO

El Gobierno Foral convierte el empleo público en una baza "electoral"

Los anuncios por parte del Ejecutivo de plazas de empleo público en educación, sanidad o Bomberos indignan a los sindicatos, que critican que algo que debería ser periódico ha pasado a ser una promesa electoral.

Centrales como Afapna, CCOO y ELA recuerdan que, en los últimos ejercicios, el gobierno de UPN ha llevado más allá las restricciones establecidas desde Madrid para adelgazar las administraciones.

¿El empleo público se ha convertido en una baza electoral? El anuncio por parte del candidato de UPN a la Presidencia del Gobierno de Navarra, José Javier Esparza, de que convocaría **900 plazas docentes** en los próximos cuatro años ha generado confusión y polémica a partes iguales. Y, de hecho, la controversia continúa. Lo llamativo de ella es que los sindicatos, quienes más han criticado la cerrazón del Ejecutivo durante al menos los últimos tres ejercicios a convocar una oferta pública de empleo, sean especialmente críticos con este anuncio. ¿Por qué? Entidades como CCOO, Afapna y ELA censuran que, por un lado, los anuncios realizados por UPN en áreas como la educación, sanidad o el servicio de emergencias demuestran las necesidades de personal que habían venido denunciando y, por otro, que el anuncio se ha realizado para aprovecharse de la expectación existente y de forma precipitada.

El grupo parlamentario de Izquierda-Ezkerra precisamente ha criticado esta misma semana que el Ejecutivo ha destruido durante esta legislatura cerca de **1.500 empleos públicos**. De hecho, la última convocatoria fue de Enfermería, y porque se realizó antes del anuncio del Gobierno central para reducir estas plantillas. Los sindicatos consultados coinciden en que el gabinete de Yolanda Barcina no solo ha cumplido a rajatabla las pretensiones del Gobierno central (el del PSOE anterior y el del PP actual) de adelgazar la Administración, sino que ha ido más allá. Por ejemplo, critican que mientras el Estado imponía una tasa de reposición de solo el 10% (eso quiere decir, por ejemplo, que 100 jubilaciones solo se sustituirían con 10 contrataciones), en Navarra ha sido “del 0%”, apunta el presidente del sindicato Afapna, Juan Carlos Laboreo. Y eso a pesar de que en otras comunidades (y sin tener todas las competencias en Función Pública como Navarra) sí se han buscado fórmulas para renovar la plantilla, algo viable siempre que el proceso no fuera recurrido desde Madrid.

La central, que agrupa a trabajadores y trabajadoras de las administraciones públicas, precisamente denunció en septiembre de 2014 que esta forma de apretarse el cinturón ha afectado a la calidad de los servicios públicos navarros, que han pasado de ser pioneros a “dormirse en los laureles”. Ahora, sin embargo, desde el Gobierno central se

ha aflojado esa presión al dar luz verde a **una tasa de reposición del 50%** en algunas categorías profesionales. De ahí que desde UPN se hayan prometido novedades en empleo público en educación y sanidad (el consejero Morrás después precisó que haría una oferta pública de empleo, algo así como una radiografía de las necesidades, pero que esta rondaría las 100 plazas), pero también en la plantilla de Bomberos, donde se han anunciado 10 nuevas plazas.

Un anuncio, una polémica

Todas esas promesas, no obstante, han generado polémica, a pesar de que sindicatos como ELA reconocen que este tipo de gestos eran "previsibles", como se refiere a la devolución de parte de la paga extra que se adeudaba a los funcionarios desde diciembre de 2012 o a estas promesas de empleo público. ¿Por qué quienes más las han solicitado, los sindicatos, son los que se han mostrado más críticos? Desde Comisiones Obreras cargan contra las condiciones en las que se ha realizado unos anuncios que tildan de "electoralistas". "Primero, salieron diciendo que serían 900 plazas, en una sesión de trabajo frente a agentes del sector educativo; después, la oposición pide que la convocatoria se haga ya y Esparza asegura que puede haber buenas noticias antes de que termine la legislatura... Y nosotros siempre nos hemos enterado por la prensa", critica el secretario de la Federación de Servicios a la Ciudadanía de CCOO, Cecilio Aperte.

Una de las cuestiones que ha indignado a los sindicatos es que esos anuncios se hayan hecho directamente a los medios de comunicación, saltándose **la Mesa General** (en la que están representadas centrales como CCOO, UGT, ELA, LAB o Afapna) y no informándole de hecho cuando habría sido habitual, que sería entre septiembre y octubre de 2014. De hecho, Aperte critica que las OPE han pasado de ser una cita regular a algo excepcional, de lo que ahora el candidato Esparza ("ya no parece consejero", censura) intenta sacar partido.

Ha habido sindicatos que han criticado que ahora no es precisamente el momento de realizar las pruebas de las oposiciones, con gran parte del profesorado interino centrado en el curso escolar y **sin poder preparar una convocatoria**, por lo que aspirantes de otras comunidades que sí habían hecho este anuncio con anterioridad partirían con ventaja en caso de acudir a los exámenes en Navarra.

El malestar causado por este anuncio también se ha trasladado, por ejemplo, a la Agencia Navarra de Emergencias. Con la plantilla en pie de guerra por la falta de efectivos, y el Gobierno negando su necesidad, el anuncio ahora de que habrá una OPE de **10 plazas** ha pillado por sorpresa a la Comisión de Personal (formada por CCOO, ELA-ESK, LAB y SBN), que a través de un comunicado criticó estos vaivenes y aseguró que no se necesitan 10 plazas, sino cuatro veces más.

"Están **jugando con el futuro** de mucha gente, tanto personal interino como aspirantes, a quienes anuncios como estos les puede cambiar la vida, porque despiertan unas expectativas y hay quien podría ponerse a estudiar ya", apunta el responsable de servicios públicos del sindicato ELA, Iván Giménez. "Y, por desgracia, lo peor es que una promesa electoral es lo más barato de hacer. Puedes hablar de cientos de puestos y luego, desde la ciudadanía, solemos tener mala memoria cuando algo así se incumple, como si fuera simplemente algo habitual", lamenta.